En entrevista, Carolina del Ángel Cruz, Consejera y Presidenta de la Comisión de Debates del IECM, habló sobre el segundo debate de los candidatos a la jefatura de la CDMX.

(2024-04-20), Canal 40 Adn, ADN 40.MX con Jorge Armando Rocha, Max Espejel, (Entrevista) - 18:16:33, Duración: 00:09:48 Precio \$193,452.00

MAX ESPEJEL, CONDUCTOR: Y se lo recuerdo, es muy importante que lo tome en cuenta. Mañana domingo, 21 de abril, se va a realizar el segundo debate chilango. Es el segundo encuentro entre los candidatos y la candidata a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Pero para hablar sobre más detalles de cómo se va a desarrollar precisamente este segundo debate chilango, le doy la bienvenida. Me complace la presencia de Carolina Del Ángel Cruz, ella es Consejera y Presidenta de la Comisión de Debates del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Consejera Presidenta, muchas gracias. Buenas tardes, bienvenida. ¿Cómo le va?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA DEL IECM: Gracias a ti, Max. Muy bien, muchas gracias. Pues ya aquí listas, listos con todo preparado para el segundo debate chilango entre las candidaturas a la Jefatura.

MAX ESPEJEL: Muy bien. ¿Cómo va a ser el formato, cómo se va a llevar a cabo? Porque es parte importante que quiera saber la gente, cómo se va a llevar a cabo y cómo se llevó al acuerdo del segundo formato en el segundo debate chilango?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues fíjate que... bueno, le comento al auditorio que el formato va a ser el mismo que utilizamos para el primer debate porque a la ciudadanía le pareció adecuado y porque las candidaturas se sintieron muy a gusto en esta forma de debatir, en la que, por un lado, se determina cierto tiempo para que puedan presentar su propuesta; pero además se generan las condiciones para que haya intercambio de opinión y contraste de ideas a partir de las propuestas en la utilización de una bolsa de tiempo a mano alzada.

Entonces, se conjugan estas dos oportunidades de que sí se pueda ver su propuesta; pero al mismo tiempo, generar las condiciones para el intercambio de opiniones. Dos temas con bolsa de tiempo, con una primera instancia para presentar el tema y después la bolsa de tiempo y concluir cada uno de los dos temas. Temas importantes, aqua y transparencia y combate a la corrupción.

MAX ESPEJEL: Correcto. A ver, en el primer debate, el crecimiento, el desarrollo económico, finanzas públicas, el desarrollo humano, estado de bienestar y política social tuvieron una incidencia importante. ¿Cómo fue la reacción de la gente? ¿Estuvieron satisfechos con las respuestas y las propuestas de los candidatos y la candidata a este sentido, en este sentido y a los temas que se estaban refiriendo?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues, a ver, no hubo una manifestación así que digas ¡ay, qué bárbaro, la ciudadanía está muy contenta! Pero la realidad es que sabemos que cuando algo nos gusta, no solemos ser como muy emotivos y emotivas. Lo mencionamos cuando no nos gusta y no tuvimos de eso.

Entonces, en consecuencia, pensamos que fue algo positivo, a la ciudadanía le gustó porque tuvimos mucha audiencia y no hubo quejas del formato. Y también debo decirte, no hubo quejas tampoco de las posturas y la forma en la que se comunicaron las candidaturas. Entonces, eso aunado al rating, que fue bueno, pensamos que es el camino a seguir hacia la ciudadanía. Creemos que los temas que hoy se van a tocar el día de mañana son más llamativos en la ciudad.

MAX ESPEJEL: Totalmente.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: No sé si mejores, peores, yo no me atrevería a calificarlos. Lo que sí es, tienen más eco en la ciudadanía. Entonces, esperamos, por supuesto, una mayor participación, mayor visibilidad de la ciudadanía del debate de mañana. Estamos convencidas y convencidos de que son temas que llaman la atención de la ciudadanía.

MAX ESPEJEL: Bien lo dijo, consejera presidenta De la Cruz... Del Ángel Cruz, que temas que se van a tratar mañana son indispensables, sobre todo con el tema del agua. Es un tema que es una emergencia y que ha reflejado una emergencia actualmente. Bajo este parámetro y tomando en cuenta las circunstancias y ese reto gigantesco al que se enfrenta... al que nos enfrentamos la Ciudad de México, pero sobre todo quien la vaya a gobernar, ¿habrá una incidencia más de tiempo para este tema o los tres, ese, transparencia y corrupción serán de manera equivalente o cómo es que se va a determinar? Depende de la reacción y sobre todo del interés del público.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Creo que es importante que la gente sepa que los temas se definieron antes de un tema específico que ahorita está, no quiero ser muy concreta para evitar caer en situaciones a lo mejor que puedan considerarse de parcialidad. Tuvimos, me parece que el buen tino, en el Instituto Electoral de la Ciudad de México, de definir los seis temas de origen. Antes de que se llevara a cabo el primer debate, ya teníamos definidos los seis temas para los tres debates.

En algunos se conjuntaron, por ejemplo, estaban separados transparencia y combate a la corrupción, los juntamos en uno solo y agua queda completo. Entonces, esta definición la hicimos hace más de mes y medio, la definición de los temas. Creemos que porque es un tema que está en la mesa desde hace mucho y con diferentes tonos, y además es un tema que tiene... que forma parte prioritaria de la agenda de las tres candidaturas, más allá de las posturas que se estén generando.

Entonces, es bueno que se sepa que no es un tema que se tocó ahora porque hoy, hoy, de unas semanas para acá, esté más llamando la atención que algunos otros. Es algo que se consideró de origen desde hace más de mes y medio, igual que los temas que van a venir para el siguiente debate, que no quiero entrar en detalle, ojalá nos inviten para que participemos, para que les comentemos el debate, que será el tercero dentro de tres semanas; pero ahorita estos dos temas ya fueron definidos con anterioridad y en función de las necesidades de la propia sociedad. Son temas que no es que estén de moda, es que son temas importantes en cualquier momento para la ciudadanía.

MAX ESPEJEL: Si, no, y los temas justamente de reclamo de la población, no son de moda, son proyectos y sobre todo son propuestas y temas que la ciudadanía reclama. Ahora, sin adelantarnos, porque es justamente lo que tenemos que esperar, hay muchos temas todavía que, de botepronto, sé que quedan pendientes transporte público, seguridad, infraestructura, etc.

Tomando en cuenta que en el tercer debate no se puedan abarcar los temas que en su mayoría la población está demandando, ¿se van a dar a conocer de otra manera? ¿Cómo se va a establecer o cómo se va a llevar de alguna manera un registro o un acercamiento a la población para entender o para saber si es que esos temas que se trataron en los tres debates son suficientes o hay algunos todavía más por tratar?

Claro, a ver, vale la pena entonces, si quieres, adelantemos los temas del tercer debate. Como te decía, sí ya están definidos desde antes. Por supuesto, uno de ellos es que no puede faltar en ninguna campaña, seguridad pública y justicia, ese es uno de los temas del tercer debate. Y el otro tiene que ver con la planeación del desarrollo inmobiliario y urbano. Esos serán los dos temas que se aborden en el tercer debate. Hay forma de que la...

MAX ESPEJEL: Solamente esos dos.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Sólo esos dos, son dos temas por cada uno de los debates. No sabemos qué formato vaya a ser todavía; pero los temas están completamente definidos.

MAX ESPEJEL: ¿Y qué pasa con el tema de la seguridad, Consejera Presidenta?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es seguridad y justicia. El primer tema para el tercer debate, seguridad y justicia. Y el segundo tiene que ver con la planeación y el desarrollo inmobiliario. Sí, me parece que de manera atinada las candidaturas decidieron que es un tema que se debía tocar en alguno de los debates, se dejó para el tercero. Y que justo se deciden a partir del consenso de los partidos políticos, de las representaciones de los partidos políticos, con la mediación del instituto.

Entonces, el instituto propone y media para que se logren estos acuerdos en donde salieron estos seis temas importantes. Por supuesto, hay muchos más temas que quedan fuera, porque en hora y media es difícil tratar más temas. Nos pareció, en estas pláticas con los partidos, que poco tiempo para muchos temas puede hacer que no se aborde ninguno. Entonces, sólo esos seis; pero también que la gente sepa que las propuestas de los partidos políticos están en sus plataformas electorales, que son consultables en las páginas de los partidos políticos y también los de la autoridad electoral.

Y tenemos un sistema a nivel nacional que coordina el INE, pero que además los Organismos Electorales Locales coordinamos en cada entidad, que se llama "Conóceles" y podemos conocer ahí a las candidaturas, quiénes son, qué proponen, qué hacen y esto, pues finalmente el tema es un voto informado. No necesariamente podemos ver la confrontación de ideas de todos los temas, no nos daría la vida; pero sí es importante que la gente sepa que puede conocer sus propuestas en sus plataformas y en esta plataforma conocerlas.

MAX ESPEJEL: Y rápidamente, con base en su experiencia, sobre todo cuando hablamos de un sector importante en el Padrón Electoral, que son los switchers, los llamados "switchers" o los indecisos, ¿a partir del segundo o tercer debate se podrían definir ya las tendencias para determinar a los elegidos? ¿Cómo es que ustedes han determinado o han hecho este estudio a lo largo del tiempo?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues, a ver, si siempre las personas que están indecisas pero que están determinadas a votar, cualquier cosita les puede detonar el "para dónde". Creo que, definitivamente, los debates son una forma y la propaganda pública es otra, y a lo mejor conocer la plataforma en algún momento; pero sí, estamos convencidos y además las mediciones así lo dan por el rating, que los debates son un elemento importante para que, quien no se ha definido, decida su voto en uno, en dos o a lo mejor en los tres debates y hará un balance.

Sí creemos y sí hay datos posdebate que hacen ver que un debate puede definir a algunas personas, a algunas no.

MAX ESPEJEL: A alguno de los tres, pero con la tendencia tal vez al tercero, ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es correcto.

MAX ESPEJEL: Correcto. Muy bien. Carolina Del Ángel Cruz, consejera presidente de la Comisión de Debates del Instituto Nacional Electoral en la Ciudad de México, muchas gracias. Y tómelo en cuenta, delo por hecho, la invitaremos para también dar los pormenores, un reflejo y un recuento de los primeros dos y también con vísperas al tercer debate, de qué es lo que también estamos esperando en ese tercer evento muy ansiosamente. Muchas gracias y estaremos al pendiente el día de mañana.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Al contrario, Max. Gracias. Ahí estamos.

MAX ESPEJEL: Bien, hacemos una pausa quédese, tenemos más información en esta edición de ADN 40 MX.

sem